

Trabajo social: perspectivas contemporáneas

Social Work: Contemporary Perspectives Trabalho social: perspectivas contemporâneas

Falon Carolina Reina Vargas*

Karen Healy

Social work practices: Contemporary perspectives on change

Trad. Pablo Manzano

Madrid: Morata, 2001, 211 páginas

Karen Healy es licenciada en Trabajo Social y doctora en Filosofía. Actualmente se desempeña como profesora de la Escuela de Trabajo Social y Servicios Sociales, en la Facultad de Ciencias Sociales y del Comportamiento de la Universidad de Queensland, Australia. Su texto social *Work practices: Contemporary perspectives on change* (*Trabajo social: perspectivas contemporáneas*) es resultado de una investigación teórico-metodológica que explora ideas y prácticas en torno al trabajo social crítico (TSC), cuya intención es establecer una concordancia de doble sentido entre las que han sido llamadas teorías de la emancipación y las prácticas del trabajo social. Para la indagación teórica, Healy se fundamenta en los preceptos de Michael Foucault y en los argumentos de pensadoras feministas radicales; Helène Cixous, Elizabeth Grosz y Moira Gatens.

La tesis que orienta el texto es: “Las teorías críticas postestructurales pueden tener una intervención importante para destacar y desestabilizar las ortodoxias que se han convertido en características indiscutidas de los modernos discursos de la práctica crítica” (p. 16). Los argumentos presentados parten de una revisión general por la ciencia social crítica, las teorías postestructurales y sus consecuencias para las prácticas emancipadoras; así

* Estudiante de IX semestre del programa de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Colombia, Bogotá. Correo electrónico: fcreinav@unal.edu.co

mismo, la autora yuxtapone las nociones de identidad, poder y cambio en los diferentes ámbitos de práctica. Finaliza desplegando las teorías “post” y las orientaciones futuras para la teoría y la investigación del TSC.

La estructura del libro se plantea en dos partes: en la primera, se realiza una aproximación a las proposiciones que sustentan el TSC y la manera como estas se han hecho visibles en la práctica del trabajo social; la segunda es un espacio de reflexión y análisis, en el cual la autora indaga por las nociones de poder, identidad y cambio de la práctica que subyacen tras las teorías críticas postestructurales. Es de destacar que en esta investigación la autora incluye ejemplos de práctica del trabajo social a partir de los cuales orienta sus premisas e ilustra los debates teóricos planteados. Así, la obra se desagrega en ocho capítulos: “Los retos de nuestro tiempo”; “La herencia de nuestro pasado y la naturaleza de nuestro presente”; “Foucault, el feminismo y la política de emancipación”; “Respuestas del trabajo social crítico a las teorías “post””; “El replanteamiento del poder y la identidad profesionales”; “Liberación o reglamentación: cuestionamiento de las prácticas de cambio”; “La reconstrucción de las prácticas críticas”; y un aparte final de conclusiones.

A lo largo del texto, la autora presenta las diversas orientaciones que han guiado la práctica desde teorías críticas postestructurales, con intención de sustentar su tesis, fijando una reflexión que trascienda el hacer del trabajo social crítico en la actualidad, para discurrir en los posibles rumbos de la profesión frente a los desafíos de la contemporaneidad. En efecto, Healy sitúa las teorías de la ciencia social y su influencia en la práctica política emancipadora, haciendo un cuestionamiento sobre la relevancia de las teorías postestructurales para las prácticas activistas de trabajo social, y recogiendo los temas de investigación teórica y práctica de las teorías “post” y de las prácticas de trabajo social para concretar en el uso que de esa “escuela” hacen las diferentes formas de TSC.

En ese marco, Healy afirma que las teorías “post”, si bien son planteadas como alternativas para guiar la comprensión y transformación de la realidad que se propone desde el trabajo social, deben ser esgrimidas con cautela, puesto que como menciona la autora pueden encubrir formas del poder fijas y dominadoras que disgregan las identidades colectivas. Así mismo, es pertinente la reflexión sobre las particularidades del contexto en el cual se inscribe la práctica profesional, lugar donde se exaltan las contradicciones y complejidades de las relaciones de poder, identidad y cambio social. En ese sentido, la autora entiende la contemporaneidad como momento de reflexión sobre el sustento teórico-práctico que ha

sido heredado a los actuales profesionales, gestando enfoques prácticos activistas en la segunda mitad del siglo XX.

En mi concepto, hablar de planeación social en este texto implica evaluar lo que la autora nomina como *trascendentales controversias* que apremian la práctica profesional de trabajadores sociales progresistas, para desde allí fijar posibilidades y limitaciones de las estrategias de cambio radical que apoya el TSC. Como se ve, el texto es una herramienta de consulta necesaria para entender la transformación social desde un compromiso ético-profesional que se envuelve en contradicciones y perspectivas sobre su práctica en los diferentes contextos de la realidad social.

